
“我如果不当城管志愿者，很有可能就是那个乱发小广告
的人。”

9月初刚进入蚌埠医学院上学的闫静静度过了一个特殊的暑
假。合肥市蜀山区城管局首次面向高考达线并且家庭困难的学生招
聘城管志愿者。对他们来说，所收获的不仅是经济回报，更是一次难
得的体验生活、观察社会的机会。

“电视台的鉴宝节目， 一上来就讲这件东西值多少钱，不
讲它的历史价值怎么样，这种节目只会引发盗掘盗卖。”

近日，作家岳南的“中国考古探秘纪实丛书”新书在涵芬楼书店
首发，社科院考古研究所研究员王世民在发言中批评了鉴宝节目。

“中国经济的体量给了人很多错觉，觉得‘中国制造’很了
不起，其实它是缺少核心技术的。”

16日下午，央视著名主持人芮成钢携新作《虚实之间》在济南新
华书店举行新书签售会。关于书名为何定为“虚实之间”，芮成钢解
释说，“作为一个财经记者，我觉得中国社会对实体经济的关注还是
不够的”。
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一闻百见

微生物发酵床养猪场一角。
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【湘江回春】
重金属废水也能净化回收再利用

重金属具有隐蔽性与持久性特征，能
对人体和环境产生巨大的破坏性影响。
“十一五”期间，我省组织实施了7个与湘
江流域重金属污染治理直接相关的科技
重大专项，近三年争取国家科技经费支持
超过3亿元。

我省突破了重金属废水生物制剂处
理、 冶化固废资源化利用等一批绿色低
碳关键技术。依托高校积极推动组建了一
批国家级、省级创新平台。如中南大学教
授柴立元领衔的项目组，开发了深度净化
不同种类重金属冶炼废水的生物制剂产
业化技术，攻克了污酸治理这一世界性难
题，实现了重金属废水的回用零排放。

以株洲清水塘、湘潭竹埠港、湘乡工
业区等湘江流域环境污染最严重区域的
大中型有色采选、冶化企业为载体，一批
重金属污染治理技术相继推广，辐射带动
了整个湘江流域相关产业的减排作业。

【低碳空调】
地缘热泵空调系统节能1/3以上

株洲湘江风光带充分利用自身自然
与人文资源，打造出了“一江两岸十景”的
景观结构，日益成为株洲市民运动休闲的
好去处，日平均人流量达2万以上。

该风光带注重契合“低碳、 环保”的
“两型”社会理念，在株洲市政府投入2亿
元排污处理资金的同时十分注重节约资
源。其商业项目中的酒吧一条街全部采用

地缘热泵空调系统，利用新型能源利用技
术真正实现了空调运转新模式。

地缘热泵中央空调系统是利用浅层
地能进行供热制冷的新型能源利用技术，
其所用资源为浅层水源（地下水、河流、湖
泊等） 和土壤源中吸收的太阳能和地热
能，具有可再生性、高效节能、自动运行等
多种优势。

据悉，整条酒吧街目前全部使用这种
空调系统，前期投入为167万元，每天约
用电2800度。相比于安装中央空调，要节
约资源至少1/3以上。

【生猪养殖】
生物发酵床养猪场实现零排放

畜禽养殖污染治理不仅是农民养殖
规模化发展的必经之路，也是农村环境新
气象的重要指标。

近年来， 利用“生态发酵床养殖技
术”，我省已经在农村积极推广“零排放清
洁养殖及废弃物资源化综合利用”生猪养
殖清洁生产模式。

该技术长期和持续稳定地将动物粪
尿废弃物转化为有用物质与能量，同时实
现将猪等动物的粪尿完全降解的无污染、
零排放目标，是当今国际上一种最新的环
保型养殖模式。

目前， 全省生物发酵床养猪场近
2400个， 发酵床面积100多万平方米，年
减少粪污排放量约150万吨。此外，生猪
适度规模清洁养殖技术已示范推广养殖
户80户，涉及养殖面积2万平方米，已出
栏生猪23000头，基本实现了“零排放”。

科技助跑，湖南创新能力领先中部

———走进两型社会试验区

一个不起眼的泵车式水箱，
流进去的是重金属废水，出来的
却是干净水。这是我省研发的一
项治理重金属污染的技术，已在
省内株冶集团多个项目应用，大
大减轻了重金属污染对湘江流
域的环境治理压力。

省科技厅副厅长姜郁文表
示，如今我省已突破重金属废水
生物制剂处理、冶化固废资源化
利用等一大批绿色低碳关键技
术。2011年，我省科技进步对经
济增长的贡献率51.5%，综合科
技创新能力全国排名第11位，
在中部六省中排第一位。

■记者 未晓芳 实习生 欧小雷

是什么造就了军训中的“玻璃人”
日前，在南开大学召开的全国高校体育

工作座谈会上，教育部体育卫生与艺术教育
司司长、第九届大运会组委会秘书长王登峰
列举了一个令人惊讶的数字： 半个月前，他
出席北京大学2011级学生军训结业典礼时
了解到，两周军训期间，近3500名学生累计
看病超过6000人次，特别是第一周，晕倒者
众多。外界对这一情况表示不可思议，称现
在的学生“头脑发达，四肢简单”。

每年的开学季，娇滴滴的孩子们无法
适应学校艰苦生活的戏码都会年复一年
地上演，且人数只会增多不会减少。前几
天，石家庄一所学校在进行军训时，由于
一些学生吃不了苦，与家长合演“双簧”，

想方设法请假逃避军训，更有一名男生以
“学校不能天天洗澡”为由申请退学。被保
护得太好的孩子，当遭遇到军训这样“魔
鬼训练”式的校园生活时，身体与意志便
立马成了“玻璃脆”，不堪一击。

是什么造就了当下这些孩子们风吹
必倒的羸弱？社会、校园、家庭又应该承担
什么样的责任？ 这些其实都是毋庸赘述
的。在中国传统教育中，儒家所提倡的教
育模式以“六艺”为必修的基础才能，分别
为“礼、乐、射、御、书、数”，这其中，与体能
训练有关的就有两项，虽不要求学生上马
能取天下，下马能安邦命，但对学生身体
素质的着意培养是显而易见的。

由于过分崇尚升学率，体育训练在应试
教育的崛起中逐渐萎缩，不少学校干脆将体
育课改为其他课程， 让学生整天埋头于书
堆，在制造出头脑发达的应试“奇才”的同
时， 也生产出一大批四肢简单的体育侏儒。
与之紧密配合的，是家长们对孩子体能训练
的忽视，对高分的竞相追逐，以及对孩子不
恰当的宠爱， 在助长孩子们依赖性的同时，
也进一步减弱了他们的抵抗力和耐受力。

1992年中日“夏令营中的较量”想必很
多人都还记忆犹新，时间过去了20年，现在
的孩子身上却仍然留着当年那些孩子的影
子，身体的脆弱和意志的绵软在应试教育的
一意孤行和家庭教育的凡事包办之下，不仅

没得到改善，反而加剧了。
针对目前学生们体质虚弱的现实，教育部

目前会同国家发改委、财政部、国家体育总局等
共同起草了《关于加强学校体育的若干意见》，
将把学生体质健康状况纳入对学校整体工作的
评价体系。 这个意见旨在促使学校开足体育课
程，提升体育质量，从学校层面对学生的身体素
质进行扭转，虽说是一纸晚来的计划，却也体现
出教育部门对这个问题的重视。 但光凭这一纸
意见显然不能从根本上改变学生们目前存在的
体育、身体素质问题，它仍然需要学校、家庭、社
会以及学生个体的配合， 共同对体育意识和行
为力进行良好培养， 避免我们的社会再批量产
出军训中的“玻璃人”。 ■张英

都市快评

非常语录

女生砸花瓶反对校园选美

网友“流浪的鱼0”：支持，现在的选美已经泛滥了，纯粹是扯淡。
网友“烫伤的青春”：你们还没长大，等出来混个两三年，思想就全变了。
网友“专注蹊跷”：选美过分，恶心。中国的女孩就应该这样，自强自立。
网友“狂人被日记”：这种事永远都有市场，不用抗议选美，自重就行。
网友“潸潸雨下”：虽是模仿西安女大学生的做法，仍然是有思想的表达。
网友“没终点之旅”：选美不犯法，社会文化是多元的，要有这种宽容之心。
网友“稻草人的梦”：你们也太有才了！不过砸的那个花瓶，貌似也很贵吧？

“大眼睛”、“高鼻梁”、“水蛇腰”……
16日上午， 在武昌广埠屯某高校大门前，
这一系列标签， 被贴在一个高约1.2米的
花瓶上。 一群戴着面具的女大学生高喊
“不做花瓶，只做自己”的口号，将花瓶砸
破。行动发起人树叶介绍，这次活动是为
了抗拒大学校园内的选美活动，女大学生
更要有智慧、有独立的人格。


